

## Actualidad bibliográfica

---



## Recensiones

### SAGRADA ESCRITURA

DÍEZ MACHO, A. (†).-PINERO SÁENZ, A.(Eds.), *Apócrifos del Antiguo Testamento. Vol. VII*, EDICIONES CRISTIANDAD, Madrid 2024, 921 pp.

Es una magnífica noticia para los investigadores del mundo bíblico, y de su literatura para-bíblica, en lengua hispánica, la aparición de esta obra. Es el volumen VII, el último, de la colección: *Apócrifos del Antiguo Testamento* (en adelante, AAT), que inició su trayecto en los años 80 del pasado siglo, bajo la iniciativa y el acicate del llorado, recordado y sabio filólogo español, Prof. A. Díez Macho. Sólo faltaba en lengua hispana, como ya tenían la mayoría de las lenguas modernas de investigación científica, una edición crítica y una traducción completa de los AAT, con su respectiva introducción general, amplia y de calidad. Afortunadamente, este antiguo desiderátum ha llegado a su final, como muestra este volumen que presentamos ahora a los lectores de la revista. Un final que no ha estado exento de múltiples dificultades, como sucede con proyectos de esta envergadura y complejidad, donde tantas notas musicales han de afinarse sabiamente para que la composición final suene bien.

La iniciativa del Dr. A. Díez Macho de publicar una edición crítica y moderna de los AAT, en lengua española, motivó el posterior interés de los especialistas hispánicos en lenguas semíticas y griegas para su colaboración y aportaciones a la iniciativa. El iniciador de la colección de los AAT escribió una extensa “Introducción General” a la literatura para-bíblica antigua, que constituye el contenido del primer volumen de la serie. El Dr. D. Macho corrigió las pruebas del volumen (aunque no todas), pero ya no pudo ver impreso el primer volumen, pues murió el 06.10.1984, el mismo año que apareció dicho tomo. Y, diríamós de paso, que con él perdía la ciencia bíblica española uno de sus máximos exponentes, cuya labor investigadora no será fácil de que pueda continuarse. Así, pues, la publicación de los AAT ha contado con numerosos colaboradores

tanto a nivel de dirección de la edición, como después para el estudio científico de cada apócrifo. El único colaborador que ha permanecido fijo, tanto en la dirección de la colección como en el estudio técnico de algunos libros AAT ha sido el Prof. A. Piñero Sáenz, que ha llevado a su término la iniciativa de su maestro espléndidamente. Y, además, cierra la edición y su traducción técnica de estos libros AAT, unos exhaustivos índices y publicados en este último volumen, que acaba de ver la luz. Y, así, se da por concluida esta original iniciativa de su creador, A. Díez Macho.

En el tomo VI, publicado el año 2009, en una “Nota del editor literario”, D. A. Piñero decía: “Tras un gran silencio de años, debido entre otras razones a la muerte del primer editor literario, el Prof. Dr. D. Alejandro Díez Macho, y del primer editor, D. Miguel Sanmiguel, a la venta de la Editorial y a diversos y penosos imponderables, sale a la luz el volumen VI”. Y, al inicio del volumen VII, otra nota del mismo editor literario, Dr A. Piñero informa que el volumen VII es el séptimo y último de la colección “Apócrifos del Antiguo Testamento”. Desde la aparición del volumen VI, en 2009, hasta el momento actual han pasado muchos años, pero este retraso no se debe a otra razón que a las ocupaciones múltiples de los autores y del editor literario y, sobre todo, a la laboriosidad y complejidad de la elaboración de los múltiples índices. No obstante, esta demora es ciertamente comprensible y positiva para la terminación de la edición de los AAT, en lengua española, la única, y “elaborada según criterios de la interpretación científica universitaria”. A ello hemos de añadir, que “el largo tiempo de espera de la publicación ha servido para repensar y retocar muchos textos originales, la literatura que ha ido apareciendo sobre este bloque de libros judíos extracanónicos y de tanta importancia para la comprensión del Nuevo Testamento”.

El volumen VII consta de 921 páginas, y está dividido en dos grandes partes y muy diversas. Así, la primera parte consta de siete apartados y la segunda de los Índices de los siete volúmenes, exhaustivos índices de 406 páginas (pp. 515-921). Destacaremos ahora algunos elementos, contenidos, de los distintos apartados de la primera parte de este volumen. Así, una concisa y rica información, introducción general, a la historia y contenidos de las obras y fragmentos de la rica literatura judía de época helenística tenemos aquí y elaborada por un buen conocedor y estudioso de la misma, como es el Prof. J. M<sup>a</sup>. Nieto Ibáñez (pp. 11-31), y concluye su exposición: “El cotejo de estos y otros textos con la historiografía judía podría aportar nuevos y múltiples elementos para un conocimiento más amplio del judaísmo de época helenística imperial, pero esta empresa supera los objetivos fijados en la presente edición (p.30). Los siguientes seis apartados de esta primera parte analizan diversos aspectos literarios, culturales, sus temas, de la literatura judeo-helenística y su influencia posterior. Así, la Profa. Mercedes López Salvá investiga el contenido filosófico de unos breves frag-

mentos de Aristóbulo (pp. 35-69), con una detallada introducción a este autor, la traducción griega de los fragmentos, con sus correspondientes y abundantes notas filológicas, históricas, geográficas, concluyendo que los esfuerzos realizados por Aristóbulo y para “encontrar acuerdo entre la Torá y los pensadores y poetas griegos en su afanosa búsqueda del camino de la verdad” influyeron en muchos autores de su tiempo (p. 45). Esta misma autora, en el siguiente apartado, dedica un extenso espacio al estudio de la poesía judeo-helenística, en el que analiza las obras de Ezequiel, el Trágico, y de los Pseudo Poetas judíos de época helenística (pp. 71-141), su procedencia, el trasfondo cultural (que casi siempre proviene de la Torá judía), los temas y los autores posteriores, que han conservado y transmitido fragmentos de sus escritos.

El Prof. J. M<sup>a</sup>. Nieto Ibáñez, en el apartado dedicado a la épica (pp. 145-175), en sus dos investigaciones, ofrece unas breves pinceladas de la vida, época, el contenido de los pocos fragmentos llegados a nosotros de las obras de Teódoto, el Judío, y Filón el Viejo. Estos dos autores hebreos han sido muy estudiados en los últimos años por numerosos investigadores modernos, debido a sus posibles aportaciones literarias y doctrinales para un mejor conocimiento de los Apócrifos Judíos del Antiguo Testamento y su trasfondo, como comprobamos en la bibliografía que pone el Dr. D. J. M<sup>a</sup>. Nieto Ibáñez, al final de su investigación. Este mismo autor, en el apartado cuarto, ofrece un amplio estudio (pp.177-349) sobre la historiografía de nueve historiadores judeo-helenísticos y el empleo que hacen de pasajes bíblicos, desde la traducción griega del AT, en sus obras. Un apartado que encuentro muy completo y desarrollado por el Dr. Nieto Ibáñez y con una abundancia de datos y detalles al tema, dignos de considerarse para futuros estudios. Así, desde el análisis que el Dr. Nieto Ibáñez efectúa sobre el historiador Demetrio, Cronógrafo (pp. 179-199), hallamos estos pasos, metodología y desarrollo: en la introducción ofrece unos análisis sobre el autor, fecha y lugar de composición de los seis fragmentos que han llegado hasta nosotros, pero transmitidos por Eusebio de Cesárea (5), en su obra *Praeparatio Evangelica*, y uno en los *Stromata* de Clemente de Alejandría. Continúa con el análisis literario, su cronología, el contenido de los fragmentos y la importancia de los mismos. Y termina la exposición con un interesante punto sobre la relación de estos fragmentos de Demetrio con el texto bíblico, y “su finalidad parecer ser más bien la de dar a conocer a los judíos y griegos de Alejandría los textos sagrados de una forma clara y lógica a través de una ordenada cronología y del procedimiento de la aporía” (p. 186). El resto del estudio ofrece las ediciones y los estudios de los seis fragmentos. Cierra el estudio la traducción de los fragmentos, donde tenemos una riqueza de notas, 151, imprescindibles, y propias de un consagrado investigador y conoedor de esta temática, y que ha empleado muchas horas en su desarrollo e investigación. La misma metodología emplea para los otros ocho autores judeo-helenísticos, y con los dos autores de los apéndices: Talo y Justo de Tiberíades, que el Dr. Nieto Ibáñez afirma “los coloca en apéndices porque

no hay fragmentos ni extractos directos de sus obras, sino testimonios de su contenido” (p. 325, información-nota al estudio de Talo).

Las dos últimas unidades de la primera parte del volumen están dedicadas al análisis de los “Escritos de tenor teológico y bíblico”, (pp. 351-429). La unidad quinta, los autores: A. Bernabé Pajares, el Dr. Nieto Ibáñez, F.F. del Río, y Javier del Barco, investigan el contenido bíblico y teológico de una serie de obras y fragmentos de la literatura judía, de época helenística, y se preguntan estos cuatro investigadores qué texto sagrado emplean (ya que no siempre dichas citas bíblicas, que estos autores judeo-helenísticos emplean, no siempre aparecen en la Biblia griega del judaísmo de la diáspora), y la peculiar exégesis en sus obras o fragmentos llegados hasta nosotros, la mayoría de forma indirecta. Además del desarrollo ordenado y técnico de la exposición de cada artículo, que estos cuatro investigadores nos ofrecen, su ordenada metodología, hemos de destacar también la abundancia de las notas que hallamos en cada estudio. Y, el último apartado de esta primera parte del volumen VII está dedicado al estudio de los “Escritos gnómicos –sapienciales” (pp. 431-513), con dos documentados estudios, uno de Efrem Yıldız, “Los dichos de Menandro en Arameo (siríaco). Sabiduría tradicional judía”, y el otro es del Dr. M. Herrero de Jáuregui, “Las sentencias de Pseudo Focilides”. Los dos estudios contienen también multitud de notas filológicas, históricas, filosóficas, geográficas... (insisto, muy digno de recalcar la riqueza de notas técnicas que estas investigaciones contienen en la mayoría de los estudios, tan importantes en esta clase de investigaciones y que tan buena ayuda aportarán a los futuros lectores e investigadores de estos antiguos escritos, valorando su constante estudio e importancia, como las fuentes empleadas, a parte de la de los libros sagrados). Son libros o fragmentos de autores del judaísmo-helenístico que ayudan también a los estudiosos del AT a esclarecer ciertos pasajes vétero-testamentarios. Así, el Dr. F. del Río Sánchez, en su aportación al estudio los cinco “Cinco Salmos de David, que no están en el Salterio” (pp. 395-400), nos ofrece su traducción, su transmisión y su contenido doctrinal, sapiencial, y cómo estos cinco Salmos se han conservado sólo en lengua siríaca, siendo su estilo, contenido y ritmo, parecido al de los Salmos canónicos.

Y, antes de cerrar esta primera parte del volumen VII, sí quisiera resaltar, brevemente, algunos aspectos generales de todas las aportaciones de esta parte, que con tanto interés y concentración he leído y tanto me han enseñado. Así: la metodología de los artículos es digna de resaltarse por su claridad de exposición, su lenguaje, estilo, fluido y moderno, dentro de la dificultad que este tipo de estudios presenta en su argumentación. Estos aspectos favorecen su lectura y animan a continuar leyendo. Otro rasgo, y muy positivo, digno de resaltar, alabar, de los artículos, indicado ya en el transcurso de la presentación del volumen, es la abundancia de notas técnicas que acompañan a todos los estudios, y tan llenas de informaciones variadas, pero siempre importantes para compren-

der los muchos matices de las exposiciones técnicas. Otro elemento a resaltar es la extensa y rica bibliografía que hallamos en las exposiciones y argumentos de los ensayos... Todo ello servirá para los futuros investigadores de la literatura para-bíblica y su historia. Servirán igualmente estos estudios a otros muchos campos de saber bíblico, filólogos, patrólogos... o lectores interesados en esta clase de estudios y su enriquecimiento cultural.

La segunda parte del volumen (pp. 515-921), es decir, 406 páginas de índices, como ya he indicado, abarca los “Índices de los siete volúmenes”, zurcidos por el Dr. Antonio Piñero, y la única palabra que mejor define estos índices es: inmejorables. Los días, las horas..., empleados por A. Piñero, para su confección y ordenación, han debido ser incontables. Estos índices constan de 15 apartados, que cito para su mejor comprensión y valoración, manteniendo el orden que trae el libro, en el Contenido del volumen (p. 8), y los menciono concisamente: 1. Autores antiguos cristianos; 2. Autores antiguos paganos; 3. Autores antiguos judíos; 4. Palabras hebreas y arameas (Ordenadas según el alefato); 5. Palabras latinas; 6. Palabras griegas; 7. Antiguo Testamento; 8. Nuevo Testamento; 9. Apócrifos del Antiguo Testamento; 10. Apócrifos del Nuevo Testamento; 11. Literatura rabínica; 12. Corán; 13. Autores modernos judíos; 14. Manuscritos del Mar Muerto; 15. Índice analítico.

La primera parte de los índices generales (pp. 517-683, es decir, 166 páginas), y cada página tiene tres columnas de citas de cientos de libros bíblicos, apócrifos, autores antiguos, moderno, etc...., (atención al dato). El índice analítico. I-VII (pp. 685-921, son 236 páginas de conceptos y nombres propios, etc con las abreviaturas de los Apócrifos del AT, de las Versiones de la Biblia, de los Targumes, de la Literatura rabínica y unas breves Abreviaturas generales de estos índices analíticos. El trabajo de estas 406 páginas de índices generales del volumen VII ha debido ser un trabajo hercúleo y se comprende lo que afirma el editor literario, en la nota de la página 9: “El retrato en la publicación del tomo VII se ha debido a las “ocupaciones múltiples de los autores y del editor literario y sobre todo a la laboriosidad y complejidad de la elaboración de los múltiples índices”. Plenamente de acuerdo con estas informaciones, pero, particularmente con la elaboración de las 406 páginas de los índices, que cualquier lector o investigador quedará asombrado del trabajo y horas que el editor literario ha necesita para concluir estos magníficos índices generales de todos los tomos de los AAT.

Al final de esta larga presentación, y bien merecidas, respecto al último volumen de los AAT, sólo me queda agradecer vivamente al recordado sabio y maestro, Prof. A. Díez Macho, por su magnífica iniciativa de editar esta antigua literatura en la lengua de Cervantes, a su fiel alumno y continuador de la serie, Dr. A. Piñero Sáenz. Sin olvidar de agradecer también a los más de 25 Profesores de Universidades, que han trabajado seriamente en las parcelas asignadas de esta literatura apócrifa, siendo una labor muy dura, y sujetas a muchas sorpresas

a lo largo de la investigación. A todos ellos, nuestro sincero y profundo agradecimiento por familiarizarnos con esta clase de literatura hacernos factible y comprensible una literatura tan particular y popular, y poder leer en nuestra propia lengua.

JESÚS GUTIÉRREZ

HAHN, S., *Breve guía para leer la Biblia*, EDICIONES RIALP, Madrid 2024, 73 pp.

Un librito de bolsillo. Podría ser un acertado prólogo para cualquier Biblia. Escrito por un reconocido Profesor de Teología y Sagrada Escritura, nombrado por Benedicto XVI como Catedrático de Teología Bíblica. Es un texto que, dentro de sus limitaciones de impresión, ostenta una claridad de enunciados y explicaciones muy adecuadas para manejar, entender y localizar cuanto la Sagrada Biblia contiene. Con esta reducida guía podemos conocer qué es la Biblia, qué incluye, cómo está estructurada; incluso cómo entender su contenido; y hasta en dónde encontrar sus relatos más significativos, las historias de los patriarcas, de los profetas, de los reyes; y, de modo particular, los misterios y eventos más significativos de la vida de Jesús, sus parábolas, y sus mensajes más significativos. Un librito sencillo y muy provechoso a la vez; muy apto para catequistas en su misión educativa, y para todo cristiano que pretenda acudir de manera fácil a cuanto Dios nos ha querido revelar en su Palabra de Vida. Una iniciación para introducirse en los escritos inspirados por el mismo Espíritu Santo, en los que podemos encontrar el mejor modo de dar sentido a la existencia humana, y aspirar a vivir con la mejor personalidad cristiana en orden a una eternidad de vida feliz. Muy recomendable, no solo por su contenido, sino también por su facilidad de manejo y comprensión.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

## HISTORIA

AREVALILLO GARCÍA, Ismael, *Checas y cárceles del Frente Popular. El Gólgota de la Iglesia católica en la Guerra Civil española (1936-1939)*, ED. AGUSTINIANA – GALLAND BOOKS, Guadarrama (Madrid) 2024, 262 pp.

En su momento presentamos y valoramos muy positivamente en esta misma Revista el libro de Arevalillo. *Memoria del pasado...*, sobre el expolio y destrucción del patrimonio artístico-religioso perpetrado en España durante la Guerra Civil. Ahora, aprovechando la ingente información obtenida por la consulta

de los inmensos documentos recogidos en la *Causa General*, nuestro autor vuelve a fijarse en aquellos trágicos momentos, pero atendiendo no a los objetos, sino a las personas. La obra nos ofrece un amplio y detallado cuadro general de las checas y cárceles del Frente Popular, pero con el importante añadido de haber utilizado, además de las fuentes de la mencionada *Causa General*, otros ricos datos -hasta ahora poco utilizados- existentes en el Archivo Apostólico Vaticano en sus fondos de la Nunciatura de Madrid. Ambas fuentes vienen complementadas por la nueva bibliografía que sobre el tema sigue apareciendo.

De esta manera se evita la posible parcialidad de utilizar solo la fuente franquista de la Causa General.

La estructura de la obra es la siguiente: Comienza con una breve presentación del origen de las tristemente famosas checas en la Rusia de Lenin, basadas en la idea de imponer un régimen de terror; a continuación describe su implantación a comienzos de la contienda española como cárceles privadas de los partidos y sindicatos del Frente Popular, que actuaron con gran autonomía y残酷, aunque en su diseño colaboraron agentes rusos; finalmente dedica una gran parte del libro a dibujar “un minucioso y detallado estudio de las checas y cárceles populares: líderes, emplazamientos, lugares de martirios..., que llegaron a existir en cada una de las provincias españolas dominadas por el Frente Popular. Aparte de las checas, menciona otros lugares, las cárceles provinciales y locales, que los llamados comités revolucionarios constituidos en ciudades, villas y pueblos, habilitaron para detener a sus víctimas, sometidas, por lo general, a tratos inhumanos, como expresan los documentos y testimonios que aportan información fundamental para conocer la gran cantidad que de ellas hubo” (14). Cierra el trabajo con unas certeras conclusiones y un apéndice documental y fotográfico.

La descripción geográfica de checas y cárceles exigen al lector un estricto esfuerzo de atención por su repetición y monotonía, pero la reproducción de tantos datos concretos dan base y garantía para obtener unas precisas conclusiones. Estas vienen a reforzar una investigación actual que sobre este aspecto de la guerra civil se abre paso, para que su recuerdo no se convierta en una memoria ideológicamente manipulada. De las conclusiones que quedan demostradas con una enorme cantidad de datos, resaltamos las siguientes:

- Es innegable que a partir de julio de 1936 se desencadenó en la España republicana una amplia y cruel persecución contra individuos de ideología de derechas y contra la Iglesia y sus ministros. Esta represión “llegaría a tener a las checas y prisiones como principales agentes. Estas eran lugares que servían para retener, interrogar, torturar, juzgar y asesinar a sospechosos de ideología de derechas, a simpatizantes del bando franquista y a sujetos que pertenecían al estado

clerical, que acabarían martirizados, previo maltrato en la mayoría de los casos” (212)

- En los primeros momentos de la guerra civil la mayor parte de ellas estaban regidas por organizaciones no gubernamentales, como partidos políticos, comités revolucionarios o sindicatos. “De esta manera, un notable número de checas eran dirigirlas por instituciones revolucionarias que escapaban del control del gobierno, que en los primeros meses de la guerra tenía muy poca autoridad y capacidad para controlar a todos estos elementos” (213). Pero con el avance de la guerra, no fueron suprimidas por el Gobierno de la República, como indican algunos historiadores, sino controladas y continuadas por el SIM, mayormente dominado por el Partido Comunista.
- “En cuanto al número de crímenes, se estima que más de diez mil personas llegarían a ser asesinadas en las checas, y las que lograron sobrevivir fue porque emigraron, muchas de ellas, a América Latina y a países europeos como Italia; otras se ocultaron, o pasaron a zonas no republicanas. Previo a su muerte, los presos, de toda clase y condición: obispos, sacerdotes, religiosos, religiosas, miembros de Acción Católica, militantes de derechas, abogados, sacristanes, carpinteros..., eran tratados con gran dureza y desconsideración (215).

Felicitamos al historiador agustino por su minucioso trabajo de investigación directa de lo que fue un juicio de parte, la *Causa General*, pero sobre todo por haber contrastados esos abundantes datos con otras fuentes archivísticas y bibliográficas y, de este modo, permitirnos entender con mayor claridad un episodio especialmente siniestro de la reciente historia de España.

MARIANO BOYANO REVILLA

HERRERO, F., *La historia y la vida de Buenavista y Barriosuso de Valdavia (Palencia). Vivencias, recuerdos, costumbres y tradiciones*, Madrid 2023, 420 pp.

Me alegra sinceramente el presentar, a los lectores de la revista, esta obra de un compañero, amigo, desde hace muchos años. Dejamos nuestros pueblos el mismo año, cuando ingresamos en el Seminario agustiniano de Salamanca y así seguimos casi hasta el final nuestros estudios filosófico-teológicos. Después cada uno eligió su propia especialización docente, pero nuestra amistad ha continuado segura en el transcurso de los años, aunque peregrinando por veredas diversas y vivos encuentros. Además, su pueblo y el mío están separados por una insignificante frontera, muy porosa, tanto para las personas como para los animales. Además, en Barriosuso de Valdavia, había una magnífica curandera,

la Dra. Oliva, y agradable persona, que te ajustaba los huesos descolocados con una facilidad asombrosa, en pocos minutos, y sin haber estudiado en la Universidad de Yale. Regresábamos a Ayuela más alegres que si nos hubiese tocado la Lotería de Navidad. Por eso, los lectores del libro, no sólo los de Barriosuso, sino también los de otros pueblos de la Valdavia... se verán retratados en las muchas páginas de esta obra, cuyo autor afirma que se siente orgulloso de haber nacido en Barriosuso.

Y, ¿cuál es el origen de esta obra? F. Herrero se especializó en historia y ha enseñado dicha materia, durante muchos años, en Colegios concertados, o privados, de los Agustinos en España. Ahora disfruta de una tranquila jubilación, dedicando muchas horas al estudio de la vida de las abejas y otros aspectos del mundo rural, o la historia de su pueblo. El mismo autor señala: "este libro está dedicado a todos aquellos que quieran conocer sus raíces y la vida de sus antepasados, saber cómo eran, cómo vivían y cómo, sin apenas medios, salieron adelante y fueron felices". Y a todos aquellos "que quieran poner en valor lo nuestro y a los nuestros". Un ilustre hijo de Barriosuso, G. Díez Barrio, presenta la obra y recalca cómo F. Herrero ha sabido llenar de pasión e información detallada todo su relato "sobre la esencia y existencia de los moradores de ambas localidades, con infinidad de detalles y rasgos precisos para un buen conocimiento de esas tierras y sus habitantes". La obra encierra un vivo optimismo, recordando y reviviendo sus años de niño, juveniles, vividos con sus padres y hermanos, con sus vecinos, en su pueblo, y "me siento orgulloso de haber nacido en un pueblo, en mi pueblo, y de haber participado en muchas de las actividades cotidianas, de las tareas agrícolas y de las costumbres que se describen en estas páginas" (p. 8). Sentía nostalgia de su pueblo cuando otras actividades profesionales le impedían acercarse y respirar el aire fresco de sus montes y valles. Pero, encontraba siempre momentos para volver a su pueblo y conversar, disfrutar, con sus vecinos. Estos aspectos los subraya nuestro autor en el prólogo, y exponiendo cómo era la forma de vida de sus habitantes, es decir, todo aquello que constituía su modus vivendi, es decir, cómo llenaban sus días, con el trabajo, la comida y sus fiestas lúdicas, la mayoría de carácter religioso.

La obra abarca 24 capítulos, que agruparemos en varios bloques y daremos un contenido general. Indicamos que G. Díez Barrio, un ilustre hijo del pueblo, presenta la obra y resalta el material tan extenso que F. Herrero ha investigado en su estudio. Este tipo de estudios, en la actualidad, ofrecen resultados inesperados para conocer la historia de los pueblos, pueblos agrícolas y ganaderos. Estas investigaciones desvelan muchos aspectos de la vida pasada del pueblo y cómo hemos llegado a lo que somos hoy. Nuestro autor escribe en el prólogo unas breves pinceladas de su investigación y la emoción que ha puesto en su elaboración para lograr sus objetivos. Así, en los ocho primeros capítulos (pp. 11-145), indaga en la vida cotidiana de los habitantes del pueblo, su indumentaria, su escuela,

los libros que utilizaban para su aprendizaje, los utensilios propios de la escritura; así, como aquellos juegos y juguetes que los chicos y las chicas empleaban en sus ratos de recreo o días sin escuela. Estos niños y jóvenes disfrutaban esos tiempos o ratos libres con sus juegos, que luego los empleaban para competir con los jóvenes de los pueblos vecinos. Fuera de la escuela, los niños y jóvenes participaban también en otras actividades, en este caso con el párroco, para prepararse a recibir algunos sacramentos: la primera comunión, la confirmación. Una etapa muy dura, para toda la población española fue la guerra civil, con sus años posteriores (1939-1957), que los abuelos y mayores del pueblo los recuerdan bien, “pero que los superaron con su duro trabajo, esfuerzo, constancia y grandes sacrificios”, ante la desmedida escasez de alimentos que había y su peculiar odisea para lograrlos. En tantos pueblos españoles, como en Barriosuso, sus habitantes lograron salir adelante porque tenían aves de corral, animales domésticos y los productos agrícolas, que suplían la casi imposibilidad de comprar algo en las tiendas, porque apenas tenían lugares donde poder comprar algo y, menos, dinero en efectivo, disponible. Estos años, en concreto, del 1950 al 1957, ante una situación tan dura y difícil de cambiar, dieron origen a que mucha gente abandonara su pueblo a otros pueblos o ciudades más prometedores económicamente, en busca de un futuro mejor, y tantos pueblos de España se vaciaran o quedasen semivacíos. La situación de los pueblos semivacíos se agravó con la despoblación, dando origen a los curanderos, los remedios caseros, el acudir a plantas y hierbas medicinales... para aminorar los dolores corporales o enfermedades crónicas. Pero los vecinos de estos dos pueblos, indica nuestro autor (pp. 124-146), como tantos otros pueblos, olvidaban sus penas y duros trabajos y se divertían en sus numerosas fiestas religiosas o profanas (carnavales) que tenían, a lo largo del año, en su pueblo o en el del vecino, compartiendo sus logros y angustias, propios y extraños. En Barriosuso, el Patrón es San Juan Bautista, y sus vecinos vivían dichos días con gran alborozo: el pueblo se llenaba de visitantes, que aportaban también dinamismo a la fiesta y comentaban, todos ellos, el transcurrir cotidiano de sus actividades campesinas.

Nuestro autor consagra un amplio espacio (pp. 147-226), con nueve capítulos, al estudio de la fauna y sus aplicaciones, en Barriosuso, que es un auténtico manual de botánica y zoología. Al ser pueblos asentados en valles, con abundantes fuentes, ríos y lagunas, árboles, plantas herbáceas... la vegetación nace y crece espontáneamente durante muchos meses del año. Esto conlleva comida abundante, y refugio adecuado para tantos animales, domésticos y salvajes, y pájaros que frecuentan estos lugares, como un buen hábitat para su defensa y supervivencia. En estos capítulos, F. Herrero ofrece una multitud de datos técnicos de los numerosos árboles, arbustos, animales, domésticos y salvajes, aves, peces... que viven o frecuentan puntualmente los valles y ríos de su pueblo, que uno queda estupefacto. A esto, hemos de añadir la completa información, técni-

ca, que brinda de todos ellos y no menos admirado por la cantidad de fauna y flora que corre o vive en sus montes, ríos, lagunas, praderas, etc.

El autor dedica un amplio espacio de su obra (pp. 227-304) al estudio de las tradiciones y costumbres antiguas, a las nuevas que han ido apareciendo, como aquellos oficios “clásicos” que han emigrado al limbo del olvido, desaparecidos, por las nuevas tecnologías o el simple avance humano. Hemos de señalar que, en este bloque de estudio de las antiguas costumbres, nos encontramos con genuinas “perlas”, que animan a releerlas una y otra vez, y que enumero algunas: “el comercio del Señor Abilio” (pp. 268-269), que era un auténtico Cortes Inglés de aquellos tiempos; “el rastro con dientes” y el golpe que experimentó el sabio latinista, Dalmacio, el burro de Avelino” (pp. 295-296) y los festejos de las nupcias. Algunas flamantes costumbres han ido surgiendo en Barriosuso, frente a las nuevas exigencias de la sociedad, v. gr., los campamentos para jóvenes, la recogida de níscalos, los grupos musicales, los partidos de fútbol de casados contra solteros, con sus picarescas. Vetustos y funcionales oficios, por otra parte, han sido barridos por la maquinaria y nuevos descubrimientos: los peones de caminos, los herreros, los trilleros, los fabricantes de cencerrazas... y con sus jugosas anécdotas. Otros tres capítulos contienen unos datos demográficos de Buenavista y Barriosuso, desde el año 1900 al 2021, cuya lectura entristece al lector de la obra por el descenso poblacional tan vertiginoso que se ha producido, como la de tantísimos pueblos de la geografía española, que muchos han quedado vacíos. Y, tal vez, como se presentan las cosas, es probable que tengamos que escribir, dentro de unos años, lo que Virgilio escribió melancólicamente de Cartago: “et ruinae perierunt”. A las páginas dedicadas a la demografía de ambos pueblos, siguen otras diez exclusivamente de fotografías, aunque en el libro hallamos miles de fotografías y, muchos, de excelente calidad, como la que aparece en la portada, la Iglesia de Barriosuso.

El capítulo 24 cierra el libro con unas breves páginas, ya ha tratado esta cuestión, y con más detalles, en otros artículos o libros, dedicados al fascinante mundo de las abejas, vitales para conservar el medio natural. Es un tema que fascina a nuestro autor desde hace muchos años, según sus propias palabras: “una de mis aficiones preferidas y que no podía faltar”. F. Herrero dedicada ahora unas páginas: “a hablarnos de la apicultura moderna y darnos algunas orientaciones para que nuestras colmenas produzcan mucha miel y de calidad, dada la abundante y rica flora existente” (p. 9). Y, por medio de 16 apartados, nos informa sobre las abejas y su trabajo, organización y la búsqueda de comida, elaboración de la miel, etc. Nos informa igualmente del nuevo Museo de las Abejas que ha construido en el pueblo de Castrejón de la Peña, situado al norte de la provincia de Palencia, y que merece visitarse y recibir la correspondiente explicación de nuestro autor, al menos una vez en la vida.

Y, después de estas líneas, uno se pregunta: ¿A quién se dirige esta obra? En principio, a todos aquellos que hemos nacido, crecido, vivido, en un pueblo, porque nos vemos retratados, moldeados, en estas alegres y documentadas páginas, recordaremos el pasado que tuvimos y que nos ayudarán a comprender mejor lo que hoy somos. Por eso, su lectura la considero imprescindible, no sólo para los habitantes de Buenavista y Barriosuso de Valdavia, sino para todos aquellos que tuvimos la suerte de nacer y vivir, sufrir también, en un pueblo, y de cuyo origen no nos sonrojamos. La obra parece bien editada, escrita con estilo fluido, claro y con muchas citas, proverbios. Cierro estas líneas con una cita bíblica: “Y comprendí que el único bien del hombre es alegrarse y pasarlo bien en la vida. Pero que el hombre coma y beba y disfrute del producto de su trabajo es don de Dios. Comprendí que todo lo que hizo Dios durará siempre: no se puede añadir ni restar. Porque Dios exige que lo respeten” (Ecl 3,12-14).

JESÚS GUTIÉRREZ

LAZCANO, R., *Tesoro Agustiniano. 14: Mayoral Pardo – Moreno Ágreda*, Rafael Lazcano, Editor. Pozuelo de Alarcón (Madrid) 2024, 413 pp.

Y van 14 volúmenes y otras 5.461 citaciones bibliográficas. El compromiso y la puntualidad es máxima en el autor y editor de este ciclópeo trabajo, R. Lazcano, en el que se presentan pequeñas biografías de los religiosos/as de la Familia Agustiniana en España, Portugal, América Latina y Filipinas, bien contrastadas, las obras de los biografiados y los estudios que sobre ellos han aparecido a lo largo del tiempo. A las normas de uso, abreviaturas y signos convencionales (pp. 9-10) se añade el cuerpo del volumen que recoge las voces que van desde el burgalés de Quintanadueñas, Luis Mayoral Pardo (1863-1939), misionero en Filipinas y Colombia (p. 11) al segoviano de Castiltierra, Sebastián Moreno Ágreda (pp. 404-405), misionero también en Filipinas, donde ocupó varios cargos; para concluir con el índice de nombres (pp. 407-413). Entre los agustinos ilustres que recoge este 14 volumen del *Tesoro Agustiniano*, algunos de ellos mártires de la guerra civil española, cabe señalar a los siguientes: Celestino Mayordomo García (1801-1871), Félix Meave († 1823), Isidro Mediavilla Campo (1913-1936), Juan de Medina († 1635), Juan Medina Rincón (1520-1588), Melchor de los Ángeles (1563-1644), Melchor de San Agustín (1599-1632), Nicolás Melo (1547-1615), Diego Melo de Portugal (1734-1816), Gaspar de Melo López (1529-1599), Francisco Méndez Agustín (1725-1803), Alfonso de Mendoza (ca. 1556-1596), Vicente Menéndez Arbesú (1868-1944), Alejo de Meneses (1559-1617) (pp. 93-124), Ignacio Mercado Morales (1648-1698), Andrés Merino († 1691), Antolín Merino de Bolea (1745-1830), Heliodoro Merino Merino (1901-1936), José Merino Ortega (1875-1938), Manuel Merino Pérez (1911-1987), Fortunato Calixto Merino Vegas (1892-1936), Miguel de Jesús María (1725-1813), Miguel de los

Santos († 1595), Toribio Minguela Arnedo (1836-1920) (pp. 199-212), Agustín Antonio Minuart (1677-1743), Miguel Miras Escrisch (1733-1800), Miguel Modino de Lucas (1921-2016), Antonio de Molina Herrera (ca. 1550-1612) (pp. 234-249), Gaspar de Molina y Oviedo (1679-1744) (pp. 251-264), Gaspar Antonio de Molina y Rocha (1700-1760), Ignacio Monasterio Espina (1863-1944) (pp. 274-282), Juan de la Cruz Monedero Fernández (1881-1936), Ángel Monjas Huertas (1876-1958), Manuel Monjas Huertas (1863-1953), Luis Alberto Monroy Barrera (1929-2011), Martín de Montalvo Calderón de la Barca (ca. 1610-1668), Vicente Montañés († 1573), Severiano Montes Fernández (1887-1936), Jerónimo Montes Luengos (1865-1932) (pp. 309-317), Juan Bautista de Montoya († 1622), Luis de Montoya (1497-1569) (pp. 321-332), Bonifacio Moral de San Román (1850-1927), Andrés Jerónimo de Morales Cieza (1609-1670), César Morán Bardón (1882-1952) (pp. 368-382), Carlos Morán Fernández (1942-2023), José Morán Fernández (1936-2016) (pp. 386-393), y José María Moratiel Villa (1939-2005). Entre los agustinos vivos encontramos a: Benito Mediavilla Martín (1934- ), Pedro Merino Camprovín (1938- ), Licesio Merino Santos (1943- ), Constantino Mielgo Fernández (1938- ), Antonio de Mier Vélez (1942- ), Miguel Miró Miró (1949- ), Cláumidis Moisés Menéndez Vallinas (1932- ), Mario Alberto Molina Palma (1948- ), Alejandro Moral Antón (1955- ), nuestro actual Prior General (pp. 337-350), Félix José Moratiel Villa (1937- ) y Jesús Moraza Ruiz de Azúa (1945- ). Solo aparece una religiosa agustina, Mónica de Jesús (1889-1964) (pp. 285-288). La edición está muy cuidada, como todas las precedentes. En varias ocasiones el autor y editor rectifica datos de los biografiados (lugar de nacimiento, apellidos, fechas, etc.) que han ido pasando de mano en mano a lo largo de la historia sin una mirada crítica. Este es uno de los aspectos más positivos. Las afirmaciones aquí sostenidas vienen avaladas siempre por las fuentes más solventes, convirtiéndose así en la opción más fiable para la historiografía posterior. Nunca se agradecerá suficientemente este titánico esfuerzo por ahondar en los datos más auténticos. De nuevo nuestra más cordial felicitación a la imprenta Taravilla por su cuidada presentación y a Lazcano por su puntual cita anual con dos volúmenes críticos y muy completos, auténticos *tesoros* de la Historia de la Orden de San Agustín, la Orden de Agustinos recoletos y las Agustinas recoletas.

ISAAC GONZÁLEZ MARCOS

SOMAVILLA RODRÍGUEZ, Enrique, OSA, *Protocolo, historia y ceremonial de las iglesias, confesiones y religiones*, Sociedad de Estudios institucionales y Real Centro universitario Escorial-María Cristina, Editorial Agustiniana, Guadarrama (Madrid), 2025, 681 pp.

Protocolo, en este caso religioso, recoge normas jurídicas, usos y costumbres que regulan los actos oficiales de las entidades titulares sobre diferencias

y cercanías entre iglesias, confesiones y religiones, principalmente en España, aportando bibliografía y webgrafía abundante.

El actual rector de Estudios Superiores del Escorial - que engloba cursos académicos universitarios de Derecho, Administración y Dirección de Empresas [ADE], Centro Teológico San Agustín [CTSA] y otros másteres, como Acceso a la Abogacía- llega arropado a la gestión universitaria con una intensa y extensa preparación académica de tres doctorados (Derecho, Teología y Ciencias Sociales) con otros másteres especializados que le posibilitan la docencia en distintas cátedras teológicas y jurídico-económicas que se imparten en el centro Escorial-María Cristina, adscrito a distintas Facultades de las universidades complutense, pontificia salmantina y ya también Centro Estudios universitarios-CEU.

Con estos avales académicos y abundantes publicaciones el profesor y triductor Somavilla conoce en profundidad las confesiones religiosas con sus “protocolos, historia y ceremonial” desde la Iglesia católica hasta la pagana Sintoísta pasando por las iglesias ortodoxas, anglicana (protestantes), comunidad judía y comunidad islámica; varias ya con cierto arraigo en España. Desglosemos brevemente estos protocolos y ceremoniales

1. **IGLESIA CATÓLICA:** Por su vocación cristiana de universalidad en el tiempo y en el espacio se llama católica. Y es la confesión mayoritaria en España. Su organigrama es conocido: Sede Apostólica en el territorio de Estado de la Ciudad del Vaticano en Roma, personalidad jurídica internacional, gobierno monárquico del Papa, como vicario de Cristo y ministerio petrino, consejo cardenalicio y curia romana con diócesis y sus obispos y clérigos “ubique terrarum” (pp. 24-99). Si vale añadir, ahorrando mil palabras, cf. *Annuario Pontificio 1994*, (o último) Cittá del Vaticano (Roma), 2357 pp.; *Circoscrizioni Ecclesiastiche*, Libreria editrice Vaticana, Roma 1998 (Separata, 155 pp.). Contiene, en forma de diccionario alfabetico, las diócesis católicas de todo el mundo, actuales e históricas).
2. **IGLESIA ORTODOXA:** radicada mayoritariamente en el oriente próximo, es la más cercana en el organigrama estructural a la católica en sacramentología y ceremonial litúrgico, aunque más barroco por tradición bizantina de la segunda Roma imperial. Tiene la iglesia ortodoxa actual 150 millones de feligresía en Rusia y su entorno, sin monarquía unitaria, integra cuatro patriarcados (Constantinopla, Alejandría, Antioquía y Jerusalén) y algunas iglesias autocéfalas. El primer milenio y sus concilios en oriente (actual Turquía) son iglesia católica presididos por un Delegado del Papa, dada la distancia geográfica. Pero la psicología y nacimiento de la iglesia cristiana en oriente, esta nunca llevó a bien el traslado de la cátedra de san Pedro de Antioquía a Roma, que es como de oriente a occidente. Hasta que en 1054 ocurre el llamado cisma de oriente, que aleja a los de Confesión ortodoxa

(así autollamada) de la obediencia al Papa de Roma (pp. 97-158). Es significativa la cruz ortodoxa de ocho brazos (incluyendo a Cristo y al buen y mal ladrón, al paraíso y al infierno. Y la novedad de veinte monasterios ortodoxos en república monástica internacional de Grecia (= 17), Rusia, Serbia y Bulgaria de monjes del Monte Athos ubicado en península de Grecia septentrional formando una exarquía sujeta religiosamente al patriarca de Constantinopla dentro de un status ya menos autónomo civilmente desde 1969. El monasterio más antiguo data del siglo IX. (pp. 101-173).

3. IGLESIA ANGLICANA (175-185); IGLESIA ESPAÑOLA EPISCOPALIANA (185-195); IGLESIAS REFORMADAS (195-200); IGLESIA EVANGÉLICA ESPAÑOLA (201-221); DIFERENCIAS DE LA CATÓLICA en Teología (222-223) y Liturgia (223-228). Otras variantes derivadas: PROTESTANTES: Luteranos, calvinistas, Presbiterianos, anglicanos, Metodistas, Pentecostales, Adventistas, baptistas, Anabaptistas (237-250); Precedencias y Tratamientos (250-253). Conclusión (254-265).

Hay que decir, como conclusión, que, después de la Iglesia Ortodoxa, la Iglesia Anglicana, como paraguas general cristiano por el Bautismo evitando sus extremismos y variedades protestantes, es la más cercana a la católica, pues viene a defender los mismos dogmas trinitarios y cristológicos con teologías y liturgias aproximadas. Recientes diálogos teológicos de la iglesia católica y anglicano-protestante han roto enemistades históricas. Hasta incluso el papa Benedicto XVI en 2009 publicó una constitución apostólica “*Anglicanorum coetibus*” invitando a la unión. Pero la fuente de la tradición que acompaña a la Sagrada Escritura (Vaticano II, *Dei Verbum*, nn. 9-10) como “Depósito Sagrado” no concuerda con la *sola Escritura*, que propugnan las iglesias sobre todo la protestante, amén del carácter monárquico, aunque sinodal de la Iglesia católica.

Aunque el autor Somavilla trata en un mismo capítulo cristiano la Iglesia Anglicana y la Iglesia protestante (también la Ortodoxa es cristiana), para lectores no informados convendría históricamente señalar, siquiera en apunte, sus orígenes causales distintos y hasta en nación; la Separación Anglicana nace en 1520 con Enrique VIII en Inglaterra erigiéndose jefe y cabeza de la Iglesia de sus dominios por motivos de divorcio, separada de Roma sin doctrina inicial específica; llamada también Episcopaliana por ser cada obispo cabeza suprema. Y el obispo londinense de Canterbury primus interpares. Y la Iglesia protestante en Alemania con Lutero había nacido un año antes, en 1519, por motivos de indulgencias, con las 95 tesis clavadas en la Iglesia del Castillo de Wittenberg por razones más disciplinarias que dogmáticas. Después, Iglesia simplemente Evangélica. Disidencia que politizaron Juan Calvino y Zwinglio reduciendo el cristianismo a dos sacramentos (Bautismo y Cena del Señor). Y dadas las desviaciones dispares de una

y otra nación e iglesias, aunque haya similitudes y mezclas, quizá convenía haber independizado Iglesia anglicana de iglesia protestante. La Anglicana que en la década de 1960 tiene triple calificación de Alta, Media y Baja iglesia según aproximación o lejanía de la iglesia católica en Sacramentos. Y la luterano-calvinista deriva en más fragmentaciones de presbiterianos (sin obispos), zwinglianos, baptistas, anabaptistas, metodistas., sin llegar a caer en meras ongs o clubs (175-265).

Retornando a la globalidad cristiana ánglico-protestante y centrados más concretamente en los protocolos y ceremonial litúrgico, entran como verdades:

- a) Las lecturas de la Sagrada Escritura del AT y NT “que contiene todas las cosas necesarias para la salvación”, como regla y última norma de fe, quedando toda interpretación al libre y personal examen, a solas con la conciencia y Dios y sin más reglas infalibles de fe y moral, que no estén en la Biblia. Sobra interpretación de la jerarquía católica, aunque, al hilo de la Sagrada Escritura, terminan articulando 36 conceptos para la reflexión: Providencia, humanidad, pecado, gracia divina, ley de Dios, libre albedrío, Jesucristo Dios y hombre, su obra redentora, perdón, Espíritu Santo, arrepentimiento, fe, justificación, buenas obras, Iglesia una, santa y universal para todos los creyentes en Cristo, ministerios de la Iglesia sin diferencia esencial de ministros y laicos, predicación, culto, Sacramentos (Bautismo y Cena del Señor) y ritos sacramentales, poder civil y esperanza cristiana (pp. 200-217).
  - b) Los Credos del primer milenio: De los Apóstoles como Símbolo bautismal; de Nicea (a. 325) como tradición declaratoria y su desarrollo más trinitario en el llamado Credo niceno-constantinopolitano (a. 381).
  - c) Dos Sacramentos de Cristo: Bautismo y Cena del Señor. En la iglesia anglicana, al menos, los demás sacramentos vienen a ser ritos sacramentales instituidos por la Iglesia.
  - d) El Episcopado histórico se adapta localmente según naciones (y cita el autor con nombres, 38 iglesias protestantes, siendo 8 Episcopalianas y 30 presbiterianas (pp.175-200).
4. **IGLESIA ESPAÑOLA REFORMADA EPISCOPAL [=IERE]:** En comunión con la anglicana y variantes locales, se organizó en 1868, en días de la primera República española, por disidentes de la Iglesia católica de España, que pretendían empalmar con la católica española independiente de la Ortodoxa del siglo XI. El promotor principal fue Juan Bautista Cabrera, exiliado en Gibraltar durante el reinado de Isabel II; y que, en días de la República, el general Prim le permitió regresar a España y predicar su evangelio protestante surgiendo seguidores en las principales ciudades

españolas y siendo J. B. Cabrera obispo electo en 1880 y consagrado en 1894 por tres obispos anglicanos de Irlanda, resultando así ser *Iglesia Española Reformada y Episcopal* con liturgia mozárabe del siglo XI y después con rito romano con protocolo de asamblea *sinodal* bienal con delegados/as con voz y voto; y también *sacramental* de Bautismo y Cena del Señor [Obsérvese que ante la fehaciente demostración histórica por León XIII de que la iglesia protestante, al menos en España, había llegado a la invalidez de la consagración episcopal, por el lapso de tiempo solo presbiteral, acudieron a la consagración episcopal por los obispos irlandeses anglicanos citados].

Contemporáneos de Juan Bautista Cabrera (1837-1916), fueron líderes o Pastores de grupos evangélicos en España, a veces clandestinos, Antonio Villaespinosa (1833-1897), Francisco de Paula Ruet (1826-1878), Manuel Matamoros (1834-1866), Francisco Albricias (1856-1934). Todos, exiliados por Gibraltar o Europa y después repatriados, colaboraron en crear la IERE, reunidos en Sevilla en 1869, adoptando en 1872 el sistema presbiteriano con el nombre de *Iglesia Cristiana Española* [ICE] y se extiende más por la Península con misiones pastorales y docentes. Hoy, la IERE o ICE es miembro del Consejo Mundial de Iglesias [J. B. Cabrera, *Manual de doctrina y controversia*, Madrid 1900; P. García Rubio, *La Iglesia Evangélica Española, iglesia protestante, 125 años de vida y testimonio*, Barcelona 1994] (pp. 200-221).

Por supuesto, toda la doctrina conciliar y dogmática de la Iglesia católica declarada durante el segundo milenio no es admitida por las iglesias no católicas, como, Trento, infalibilidad pontificia definiendo excátedra, concepción inmaculada, asunción de María Virgen, celibato clerical obligatorio, llegando ya a ordenación presbiteral y episcopal femeninas, que la Católica aun no admite).

Por último, citando una vez más a Benedicto XVI, dejemos constancia, que anglicanos más moderados, en 2009, han pedido a dicho Papa su ingreso en la Iglesia católica; concesión pontificia con la constitución *Anglicanorum coetibus*, que incluye un estatuto de pequeñas deferencias litúrgicas secundarias (pp. 222-265).

5. RELIGIONES NO CRISTIANAS: Pequeños protocolos y ceremoniales eclesiásticos y civiles de las comunidades judía, islámica, hindú y las añadidas, budismo, zootrismo y sintoísmo con su bibliografía y webgrafía.
  - A) Judaísmo, con una comunidad 50.000 habitantes en España, lo conforman judíos ortodoxos, conservadores y reformistas, no siempre bien avenidos entre sí con dimensión religiosa menos practicante. Se apoyan en el AT de la *Torah* y del *Talmud* como interpretación a las órdenes del gran Rabino o Maestro que preside la Sinagoga con ritos no sacrificiales, sino de lectura, oración y predicación. Sus protocolos

y ceremoniales afectan a circuncisiones, matrimonios, funerales, tratamientos, indumentaria litúrgica, calendarios de fiestas sabáticas y tradiciones propias con las variantes de las dos escuelas históricas: Shamai y Hillel.

La generaciones jóvenes de hoy, desprendidas de las tradiciones de sus abuelos bíblicos más peregrinos y dependientes y con ritos sacrificiales exteriorizados, y tras siglos dispersos por el mundo, con el exterminio inhumano de los campos de concentración del siglo xx, han derivado en una mayor religiosidad menos exteriorizada y más oracional a la vez que más politizada después de su concentración en el antiguo país Israel desde 1948, mal conviven hoy en la Palestina de asentamientos árabes y sobre todo con la rebelde franja vecina Hamas afincada en Gaza (pp. 267-335).

- B) Islamismo, con comunidad creciente de religión musulmana, nacida en el siglo VII por el llamado profeta Mahoma y, velisnolis, fieles a su guerra santa, pronto propagada por países árabes por oriente y occidente desde el atlántico hasta la India, imponiendo un mismo idioma y un mismo credo. Tiene por doctrina protocolaria el ayuno y la oración con normativa de su libro sagrado El Corán, y con ceremoniales variantes en cada país. Su jefe supremo es el gran Ayatolá o Califa de cada comunidad con autoridad religiosa y política dentro de sus diferencias de Sunnitas, Chiitas y Sufitas. Protocolos reiterativos al oído del niño que nace; y en Matrimonio, ceremonias, en que la mujer está subordinada al marido (pp. 337-409).
- C) Hinduismo: Sistema religioso politeísta con historia de cinco mil años. Es una religión pagana, semipanteísta, nacida en la India y extendida por el Nepal y mundo asiático del lejano oriente (India, Nepal, Mauricio, Islas Fiji, abierto a todas las formas de religiosidad natural. Texto y culto basado en los *Libros Vedas* con protocolos y ceremonial propios dentro de su teoría de la Reencarnación de las almas, más divinidades, sin profetas ni jerarquías. Basta creer en el *Brahma*, como dios supremo, impersonal y otros diosecillos naturales. Hay castas alta, media y baja y predominio del varón sobre la mujer. En España apenas hay representación hindú (pp. 411-460).
- D) Budismo: Reconocido como una religión arraigada en el extremo oriente (China, Japón, Tailandia, Camboya ,India...) tiene más de 2500 años de existencia; su filosofía se adentra en profundas tradiciones relacionadas con la vida, meditación, yoga, costumbrismo.... Los monjes y laicos budistas mantienen cinco preceptos de derecho natural: no matar, no robar, no apetitos desordenados, no criticar, no

drogadicción. En resumen, receptos naturales, morales y bíblicos. El budismo sigue en cronología el calendario gregoriano desde la reforma del juliano en el siglo XVI, pero no solar, sino lunar. Su plenilunio de mayor es la fiesta más sagrada en relación con la muerte de Buda (pp. 461-510).

- E) Zoroastrismo: Fundado por el visionario profeta Zarautra o Zoroastro, data de quince siglos antes de Cristo y circula por Irán (Persia) y Pakistán y algo por USA y Reino Unido y Singapur. Es una Religión cuyas enseñanzas se desarrollan en los libros *Avesta* y *Zend* con creencia en un dios principal monoteísta, pero con politeísmos secundarios. Su Religión mazdeísta afirma un dios del bien y otros del mal, con cierta cercanía a creencias cristianas de resurrección, paraíso e infierno. Viene a seguir un calendario prerromano que inicia el año en marzo con seis meses de 31 días y seis de 30. El zoroastrismo ha venido a menos en seguidores ( pp.511-558).
- F) Taoísmo: Surgido en China, es una mezcla de ideas budistas y confucianas. Tao o Dao es un camino de vida, donde se concentran tres virtudes o tesoros: humildad, moderación y compasión, pero sin acción, adaptándose a las circunstancias, sin mayores metas ni deseos. Diríase que tiene un trasfondo de filosofía estoica, que ha pasado a la historia (pp. 559-615).

BREVE CONCLUSIÓN VALORATIVA: Esta publicación muy documentada con bibliografías y webgrafías abundantes, supone gran investigación y muchas lecturas para protocolizar y ceremonializar tantas Confesiones y Religiones. Obra que, además de añadir tres religiones paganas más (budismo, zoroastrismo y taoísmo) y Resumen y Abstract nuevos, el resto viene a ser una segunda edición de 2023 mejorada y reordenada en fondo y forma, que, aunque tratándose de un esquema común a seguir de protocolos homogéneos, conlleva la riqueza comparativa de diferencias y similitudes de confesiones y religiones. En conjunto, se suman doscientas páginas más. Prologa el libro en nueva redacción Dolores del Mar Sánchez González, catedrática de la universidad a Distancia (UNED). Y epiloga con Ultílogo académico (que no Utílogo) José Luis Eugercios, actual Vicerrector del Rector con laudes prerrectorales a su maestro y colega. Y a la cubierta artística, obra del joven informático agustino, Carlos Corcho Ramos, se añade un hermoso logotipo en forma de mariposa, que no alcanzo a interpretar, pero mantiene los restantes simbolismos que resultan significativos y orientadores. Norabuena al autor y editorial.

## ESPIRITULIDAD

ARROYO MARTÍNEZ FABRE, M. S., *Teología de la Tecnología*, EDICIONES UNIVERSIDAD DE NAVARRA, Pamplona 2024, 139 pp.

Resulta valiente e interesante comprometerse a abordar el tema que implica el título del libro. ¿Es que tiene algo que ver la fe y la Teología con la Tecnología, con los avances técnicos que actualmente se usan y desarrollan en las redes sociales, particularmente cuanto se nos avecina con el desarrollo y práctica de la inteligencia artificial? La cuestión resulta peliaguda, escabrosa y altamente complicada. Y, sin embargo, puesto que nos estamos viendo muy envueltos en su uso y práctica diaria, es lógico el planteamiento y la búsqueda de respuestas válidas que orienten la vida de los que queremos vivirlo todo desde la fe. El autor de esta obra que presentamos, se arriesga en propiciar la respuesta adecuada; y su intuición y exposición resulta interpelante y muy adecuada. Hace tiempo que la Iglesia viene abordando el diálogo entre fe y cultura. Y en muchos aspectos ese diálogo resulta imprescindible, aunque no siempre se consigan soluciones positivas y benéficas. Pero el intento, la búsqueda y el desafío hemos de hacerlo, porque nos urge tomar soluciones prácticas y necesarias. Aquí el autor nos va orientando para saber mejor a qué atenernos en el uso de tantos medios técnicos que nos van resultando de uso diario y casi imprescindible o, al menos, muy conveniente. Y su pretensión nos resulta fiable y práctica desde el momento en que cimenta su exposición y argumentación “*en la Sagrada Escritura, la Tradición y el Magisterio de la Iglesia..., para conseguir que la ciencia y la técnica trabajen al servicio del hombre, y no sea el hombre quien se ponga al servicio de ellas*” (p. 18). Después de exponer con acierto abundantes citas y argumentos de fuentes fiables y certeras, referentes a esta materia, el autor nos anima a usar la tecnología de manera prudente y adecuada, porque -concluye- “*el avance científico tecnológico no es ajeno al plan de Dios en la historia*” (p. 137), siempre que se use de manera prudencial, no cause ningún perjuicio, y resulte benéfico para la vida personal, para la convivencia humana y, en definitiva, esté de acuerdo y facilite el establecimiento del reinado de Dios en el devenir humano y cristiano.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

CANTALAMESA, R., *Fe, Esperanza, Caridad. Un itinerario hacia Dios para nuestra época*, EDICIONES ENCUENTRO, Madrid 2024, 231 pp.

Preciosas y profundas meditaciones en torno a las tres virtudes teologales, básicas para el ejercicio de nuestra fidelidad cristiana. En su redacción original en italiano, el subtítulo de la obra rezaba así: “*Las tres gracias del cristianismo*”. El hecho de -en su lugar- publicarlo en español con el subtítulo de “*Itinerario hacia*

*Dios para nuestra época*" está indicando ya la intención del autor, así como la lectura práctica que sugiere, y que hemos de hacer de este conjunto de exposiciones en torno a las tres virtudes teologales. Son una clara y sencilla síntesis de las meditaciones que inicialmente desarrolló el autor en los tiempos de Adviento en los años 1992 y 2022 en la Casa Pontificia ante la presencia de los Papas Juan-Pablo II y Francisco, sucesivamente. De hecho el autor no pretende realizar una exposición profundamente teológica, cual si se tratase de un estudio de cátedra; su intención es –y así se percibe– trasmitir y dar un enfoque práctico y de necesaria aplicación para el hombre de hoy. Y en este sentido, resulta, no solo interesante, sino, mejor aún, de orientación vital muy conveniente y hasta, en muchas de sus respuestas, imprescindible. Me agrada el cuidado que pone el autor en expresar de manera inteligible, y al alcance del lector, el contenido de la revelación tal como se nos trasmite en la Sagrada Escritura. Verdades tan sublimes y trascendentales como el misterio de la Santísima Trinidad o la Encarnación del Hijo de Dios, y otras, resultan gratamente asequibles, e invitan a la profundización de cuanto revelan. Ciertamente estimulan a hacer realidad la fe y el amor sincero a Dios, a Jesucristo, al Espíritu Santo. A medida que el lector va introduciéndose en las exposiciones de los aspectos prácticos que el autor aborda, se va percibiendo un estímulo de vivencia íntima que anima a acoger el don de la gracia que contienen las virtudes teologales, y se aumenta el deseo de traducirlas en gratificante y santificadora realidad. Sería necesario aludir a cada uno de los cuestionamientos que aborda el autor. Pero en todos se encuentra un denominador común: que se estimulan conjuntamente la fe, la esperanza y la caridad, como un todo imprescindible que anima a una vida cristiana renovada y comprometida. Se percibe con agradecimiento el don de Dios que constituyen las tres virtudes infusas; y se estimula la tarea y compromiso humano que conlleva poseer esas dichas virtudes como básicas. Es realmente "*la respuesta a los desafíos a que deben contestar las tres virtudes teologales en el mundo moderno*" (p. 195). Es un aliciente gratificante para redescubrir la belleza que esas capacidades virtuosas contienen, y la fuerza animadora vital que fundamenta el itinerario hacia Dios, sobre todo cuando las exigencias y los vaivenes de la vida reclaman una fidelidad auténtica al amor de Dios y al amor al prójimo. Inducen al empeño por construir una vida humana santa y feliz en el devenir personal, familiar y social.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

D'URBANO, Ch., *Para siempre o mientras dure. Procesos psicológicos del camino vocacional en la vida consagrada*, EDITORIAL CIUDAD NUEVA, Madrid 2023, 161 pp.

Muy interesante y muy práctico. Con un tema y un conjunto de actitudes vitales en los que necesariamente se implican cuantos desean optar por un esta-

do de vida, particularmente por la vida consagrada o por el sacerdocio. Llevamos años intentando abordar con acierto este tema. Y ante la ya larga experiencia en este ministerio de orientación de la vocación de un joven, o una joven, o en intentar discernir con acierto la superación de las dificultades de quienes ya han optado por un estado de vida y sufren inconvenientes en responder a él adecuadamente, cualquier aclaración que me den en este sentido lo acojo con agrado, con respeto, pero también con cierta sensación de incertidumbre y cuestionamiento. Porque entiendo que es muy difícil hacer coincidir todos los asesoramientos psicológicos para la madurez humana de una forma similar para todos; y porque siempre he entendido que la elección de un estado de vida, por muchos elementos humanos que tengamos en cuenta, (y que necesariamente hay que tenerlos en cuenta para discernir con la máxima claridad posible las posibilidades y capacidades humanas que indudablemente se deben poseer, adquirir, mejorar y mantener en la elección y vivencia de cualquier estado de vida!), al fin y al cabo siempre hay que llegar a una opción que ante todo se ha de realizar desde la fe, desde una consideración muy impregnada, dirigida e impulsada por la gracia, por la iluminación y moción del Espíritu Santo. Y en este último aspecto indudablemente cuenta más la vida de fe, que la madurez humana, que nunca llegará a alcanzarse del todo, pero que en su búsqueda, unida a la fidelidad al carisma detectado y elegido, se llega a conseguir una vida feliz y santificadora. En este sentido cuanto la autora del libro que presentamos expone tan acertadamente esos “*procesos psicológicos del camino vocacional*”, o que se dan, o se pueden dar, en la realización del estado de vida, pienso que analiza muy técnica y doctrinalmente modos y situaciones que pueden darse en el aspecto individual y en la convivencia comunitaria, pero siempre me queda la incógnita de si en realidad son aplicables... Todo parece muy claro sobre el papel y atendiendo a los casos que analiza y explica. Pero tenga la impresión que a la hora de llevarlos a la práctica, puede que nos quedemos con más de una incógnita sin resolver. Y no puedo por menos de evocar ejemplos dispares de personas santas y felices en su estado de vida en los que ni tuvieron ni encajarían la mayoría de los criterios que aquí se exponen; por ejemplo: ¿encajan aquí igualmente la madurez humana y santa de la vocación de San Agustín y la del Santo Cura de Ars?... O con personajes más actuales: ¿cómo encajan en la madurez vocacional y la santificación a que llegaron Juan XXIII y Benedicto XVI?... Sí, me resulta interesante leer cuanto en este librito se expone. Pero entiendo que hay que contar quizás más aun con cuanto motive la fidelidad religiosa y espiritual de la vocación a cualquier estado de vida.

ESPA, F.; FERNÁNDEZ, A. y DEL MORAL, F., *Siempre con Él. Una meditación para cada día. Tiempo Ordinario. Semanas VII-XIII.* EDICIONES PALABRA, Madrid 2024, 319 pp.

El título y los subtítulos lo dicen todo. Y, si tenemos en cuenta la categoría académica, intelectual, religiosa y pastoral de los autores, la valía de las reflexiones que nos ofrecen indudablemente resultan muy útiles y muy apreciables. No es fácil emitir aquí un criterio adecuada de valoración de las fecundas consideraciones que nos ofrecen los autores día tras día. Pero lo cierto es que para quienes deseen captar, asumir, profundizar y sacar aplicaciones prácticas de la Palabra de Dios que la Liturgia nos ofrece a diario, en esta colección de libritos puede intuir lo que la inspiración del Espíritu Santo ha ido revelando en cada objetivo y mensaje que los evangelistas y otros autores bíblicos nos han transmitido. Son narraciones sencillas, y, al mismo tiempo, de grata lectura. Aprecio que es una ayuda muy aceptable para lograr vivir “*siempre con Él*”, como reza el título.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

FERNÁNDEZ VELASCO, A., *Una barca para el cielo. Eclesiología.* EDICIONES PALABRA, Madrid 2024, 141 pp.

Hermoso, sencillo y clarificador tratado sobre la Teología de la Iglesia. O quizá mejor: sobre la realidad esencial de lo que es la Iglesia, de su estructura íntima, de su misión, de cuanto implica para un católico sincero y coherente. Y resulta muy acertado y gratificante la forma parabólica de enunciarla como “*una barca para el cielo*”. Porque (aunque en todo la redacción de este ensayo siempre predomina de forma clara una visión de fe y con razonamientos descripto desde la fe en Dios y en cuanto Jesucristo encomendó a sus discípulos en la realidad viviente de la pertenencia a la Iglesia y a la vida en ella) psicológica y espiritualmente el libro trata de responder a esa simpática parábola de la barca que camina hacia el puerto, hacia el cielo; y con la impronta de realizarlo con la seguridad de hacer la trayectoria de manera fiable, muy estructurada, y con la confianza plena de llegar a la meta, a una eternidad feliz, a ese estado de vida que llamamos cielo. Y para entender y realizar la travesía con la seguridad de saberse bien dirigidos por un sabio y bien entrenado “barquero”, nuestro Maestro, Pastor y Guía, Jesús, es conveniente saber y valorar nuestro modo de estar y proceder dentro de la “barca”. Y como quien ejecuta la travesía en el mar de las olas agitadas de la vida, hemos de saber el modo de remar para superar obstáculos y usar debidamente los “remos”: el don de Dios que implica pertenecer a la Iglesia y sabernos incardinados a Jesús y guiados por su mismo Espíritu, pero con el compromiso o tarea de cooperar con todos los medios de que disponemos para realizar con éxito la travesía del mar de la vida. Lógicamente, dentro de

esta expresiva parábola, es de agradecer el buen trabajo y orientaciones que nos proporciona el autor al facilitarnos la más teológica visión de cuanto es y constituye la Iglesia y de nuestra misión en ella. Y todo considerado desde la revelación de Dios en Jesucristo, desde cuanto con claridad nos enseña el Magisterio de la Iglesia, y cuantas orientaciones nos proporciona la espiritualidad eclesial para “navegar” como hijos Dios y miembros de la Iglesia en nuestra trayectoria vital hacia la eternidad. Un libro de gratificante, muy provechosa, instructiva, y animadora lectura, que ayuda a entender mejor que “*la Iglesia es un camino hacia el cielo*”(p. 117).

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

FRANCISCO, PAPA, “*El oxígeno de la vida cristiana. Catequesis sobre el anuncio*”, EDITORIAL CIUDAD NUEVA, Madrid 2024. 159 pp.

Es de agradecer a la Editorial Ciudad Nueva este grato empeño de recoger y publicar todas las catequesis del Papa Francisco, las exhortaciones emitidas en las Audiencias Generales. Son predicaciones del Papa: nuestro Vicario de Cristo, con quien siempre tenemos la seguridad de atenderle como el más adecuado representante del Maestro Divino, para ofrecernos lo que actualmente piensa y desea el Magisterio de la Iglesia. Y en este acertado librito, que dicha Editorial hoy pone a nuestra disposición nos encontramos con todas las exhortaciones o catequesis que el Papa emitió en las Audiencias Generales del Año 2023, editadas de forma cronológica, precedidas de una breve nota editorial. Se trata de catequesis sobre la evangelización, sobre “*la pasión por la evangelización o sobre el celo apostólico*”, decía el Papa. Todas ellas encaminadas a acoger, meditar y comprometerse en un auténtico seguimiento de Jesucristo; desde el cual necesariamente el cristiano sincero se abre a la vida y a la convivencia con los demás trasmidiendo su estilo de proceder y su mensaje en condición de apóstol suyo. Por eso las 30 exhortaciones del Papa, que contiene el presente librito, se expusieron de tres formas distintas: las 8 primeras para comprender el verdadero encuentro de Cristo y lo que en él implica el compromiso de la Evangelización; las 17 siguientes proponen el modo de vivir y evangelizar de otros tantos testigos de Cristo, que, imbuidos de ardiente celo apostólico, mostraron de manera santa y destacada modos concretos de evangelizar; y las 5 últimas catequesis que aportan orientaciones concretas para entender la necesidad y modo de realizar el anuncio de la Palabra de Dios en las circunstancias actuales de la Iglesia y de la sociedad. Ciertamente es un marco y contenido muy apropiado para vivir autoevangelizados y evangelizando. Todo un gratificante reto, que nos estimula a todos los que de corazón queremos creer en Jesús y seguirle con autenticidad.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

LOMBO, J. A. – GIMÉNEZ AMAYA, J. M., *Antropología de la acción. La vida humana como unidad dinámica*, EDICIONES UNIVERSIDAD DE NAVARRA, Pamplona 2024, 223 pp.

Es una profundización de la acción humana desde una perspectiva biológica. Lo escriben dos expertos y avezados profesores de varias Universidades; filósofos ambos; maestros en el ámbito de la antropología el primero y en medicina neurocientífica el segundo. Unen su profundo modo de hacer y escribir en las ya varias publicaciones de dichas especialidades. Y aquí, también conjuntamente, nos hacen interiorizar en su claro saber y exponer en torno a la acción del hombre, derivando en una rica exploración sobre la dimensión de toda la existencia humana. Elevada exposición, no apta para quienes no tengan una base de conocimientos filosóficos, y particularmente antropológicos. Leer cuenta aquí se redacta, implica abrir la mente a conocimientos filosóficos de alguna manera tratados y recogidos en tradicionales y modernos pensadores de la materia, que los autores estudian, analizan, citan abundantemente, aclaran, llevando a cabo una rica y satisfactoria exposición nueva, con deducciones que estimulan y ayudan a comprender mejor el devenir y actuación de la persona humana. Los autores “centran la realización del conocimiento humano en una dinámica en la que entran en juego la atención, la memoria y los hábitos” (p. 13) destacando el carácter selectivo de la información que efectúa la atención, para no caer en la distracción, y así conseguir adecuadamente la acción correcta que se pretende en cualquier humano proceder. Sería muy amplio sintetizar, presentar y valorar el dilatado ámbito antropológico que abordan los autores. Pero resulta interesante el propósito al que pretenden llegar: la unidad del ser humano en su acción, que ayuda a comprender mejor su modo dinámico de actuar, “no como una realidad cerrada sino abierta en un continuo desarrollo” (p. 209). Todo ello favorece la comprensión de la dimensión simultáneamente individual y colectiva del estar y vivir de la persona humana. Muy interesante. Muy filosófico. Muy profundo. Y, cuando todo ello se piensa despacio, se concluye que, cuanto aquí se expone, enriquece, facilita y ayuda a conseguir un digno proceder humano. Y todo avalado por la amplia bibliografía sobre la materia que los autores aquí citan y al final ofrecen.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

MARTÍNEZ, L. M., *La perfecta alegría*, EDICIONES RIALP, Madrid 2024, 217 pp.

Impresionante. Es preciso leer el contenido de este libro con el corazón abierto en una intimidad de fe con Dios. Se trata de unos Ejercicios Espirituales elaborados y redactados por un santo, un Arzobispo Primado de México, y dirigidos a una santa, madre de 7 hijos, la hoy Beata Concepción Cabrera de Armida (1862-1937), beatificada en la Basílica de Guadalupe (Méjico) en mayo

de 2019. Ella leyó y realizó estos Ejercicios Espirituales, escritos para ella por su Arzobispo, del 3 de octubre al 1 de noviembre del año 1936, tres meses antes de morir, cuando ella se encontraba en una situación de elevado sufrimiento físico, psicológico y espiritual: vinieron a ser como la preparación para su muerte. Y resulta impresionante observar las consideraciones que el Arzobispo la ofrece para santificarse en su situación angustiosa y de inenarrable dolor. Y contiene la impronta de ayudar a santificarse en medio de un elevado sufrimiento, asumiendo cuánto eso supone vivirlo en actitud de agradecida alegría. Impacta leer cómo el Arzobispo penetra en el interior de la dirigida y la hace considerar cada hiriente malestar, agudo sufrimiento, o acerbo dolor, como motivos para experimentar una perfecta alegría venida del amor de Dios. Una animación esperanzada, para ella que todo lo viva inserta íntimamente en el Corazón lleno de amor de Jesús Crucificado. Basta leer los 22 títulos que el Arzobispo da a las meditaciones que le escribe, para darse cuenta de que se trata de unas sublimes y místicas intuiciones, quizás solo aptas para una persona que, a pesar de la experiencia de incalculables sufrimientos, mantiene su espíritu saturado de una amada y gozosa alegría. Humanamente incomprendible. Espiritualmente un proceso de eleva santificación. Y además, la unción de las narraciones, y el estilo sencillo y familiar con que las expone y argumenta, hacen comprender que, cuando con fe, esperanza y amor se acepta el sufrimiento, ciertamente se puede llegar a considerar la cruz de cada da y los momentos hirientes e inevitables de la vida, como una gozosa fuente de alegría... O también como una misteriosa llamada a abandonarse en la voluntad del Padre, participando en la Pasión y Crucifixión de Jesús, como un misterioso anticipo de la alegría de la resurrección. Para llegar a esta experiencia sublime, el Arzobispo pide a su dirigida, junto a una confianza plena en el Espíritu Santo siempre presente iluminándola y animándola, “*un temple heroico para que pueda copiar en su corazón los misteriosos dolores del Corazón Divino...; y un amor puro y desinteresado, trasunto del Amor del Padre, que enlace con hilos de oro, sutil e indestructible, el dolor y el gozo, e impregne su vida con la fragancia celestial de la perfecta alegría*” (p.192). Hay mucho que asimilar en estas impresionantes y estimulantes meditaciones.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

RUIZ DEL ÁRBOL, L., *Lo que todavía vive. Una conversación abierta*. Ediciones Encuentro, Madrid 2023, 238 pp.

La pretensión del autor del presente ensayo es digna de alabanza. Parte de una visión de la realidad de nuestra sociedad actual. Una visión, sobre todo de las circunstancias negativas y adversas con las que nos toca convivir. Cita abundantemente muchos de esos hechos, particularidades y coyunturas problemáticas. Indica la necesidad de ser realista. Y partiendo de esa objetividad ineludible

en la actualidad, el autor sugiere, da pistas de solución, pensamientos basados en esas situaciones reales, sugerencias que ayuden a pensar en la búsqueda de soluciones vitales nuevas, o de reencuentro con algunas pasadas que puedan seguir siendo válidas hoy; todo ello para enfocar el cotidiano vivir o adecuar las orientaciones culturales. Y lo hace con el convencimiento de que no aporta soluciones seguras, sino más bien puntos de arranque, posibles orientaciones válidas, que cada lector puede y debe profundizar, vivir en su contexto personal o social, y tomar lo escrito como una ayuda para revertir algunas situaciones negativas en vivencias positivas. En este aspecto es un libro no muy apto para leerlo de un tirón, sino más bien de manera pausada, dado que en cada apartado o pensamiento suscita unas sugerencias que hay que pararse a asumirlas, meditarlas, y así poder encontrar pistas para liberarse -en cuanto sea posible- de los obstáculos y adversidades que nos rodean, y revertir la actitud personal y social en un proceder en el que podamos llegar a decir “*a pesar de tantos inconveniente como se me presentan, hay mucho bueno de qué vivir, gozar y alcanzar una existencia gratificante y feliz*”... En síntesis, el libro contiene 272 reclamos de posturas vitales (o de valoración cultural); algunas meramente ilustrativas o de información, que el autor dice que en otras ocasiones había ya publicado algunas de ellas en artículos sueltos en distintos medios de publicidad, o que ahora toma de fragmentos o ensayos de otros autores, que cita oportunamente. Y todo ello aquí lo presenta como quien ofrece “*una conversación abierta*”, tal como reza el subtítulo inicial. En definitiva se trata de un ensayo en el que se pueden encontrar fragmentos de autores cualificados, o de orientaciones sugeridas por el autor, “*intuiciones y juicios que arriesgo en este ensayo*” dice él (p. 184), para suscitar un diálogo de búsqueda o unas reflexiones personales que ayuden a mejorar la cultura, o los parámetros del vivir de cada día, o para intentar lograr un enfoque adecuado de las realidades que nos ofrece la sociedad y la cultura actual.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA



## Libros Recibidos

*La Ciudad de Dios-Revista Agustiniana* anuncia en este apartado todos los libros recibidos de editoriales y autores. Se recensionarán además, aquellas obras que la Redacción considere de interés para sus lectores. Envíense dos ejemplares a **LA CIUDAD DE DIOS - REVISTA AGUSTINIANA** Paseo de la Alameda, 39 - 28440 Guadarrama. Madrid. España.

\* \* \*

**EDICIONES ENCUENTRO, S.A.  
Conde de Aranda,20, Bajo B. 28001 Madrid**

CANTALAMESSA, R., *Fe, Esperanza y Caridad* (Col. 100XUNO, 131), 2024, 2321 pp.  
LINDE, L. M., *Don Pedro Girón, duque de Osuna* (Col. Nuevo Ensayo, 140), 2024,

433 pp.

MARÍN, H., *Filosofía breve de la vida* (Col. Nuevo Ensayo, 156), 2025, 213 pp.

ROUSSELOT, P., *Los ojos de la fe*, 2024, 126 pp.

STEIN, E., *Ser finito, ser eterno* (Col. Nuevo Ensayo, 128), 2023, 502 pp.

**EDICIONES RIALP, S.A.  
Colombia, 63, 8º A. 28016 Madrid**

CHESTERTON, G. K., *Ortodoxia*, 2024<sup>3</sup>, 307 pp.

CHESTERTON, G. K., *Santo Tomás de Aquino*, 2024<sup>4</sup>, 307 pp.

HAHN, S., *Breve guía para leer la Biblia*, 2024, 73 pp.

LEÓN, C., *El ideal masculino en Jane Austen*, 2025, 322 pp.

MARTÍNEZ, L. M., *La perfecta alegría* (Col. Grandes Patmos, Serie Oro 321, 2024, 219 pp.

SUÁREZ, F., *La puerta angosta* (Col. Grandes Patmos, Serie Oro 141, 2024<sup>15</sup>, 230 pp.

SUÁREZ FERNÁNDEZ, L., *Los Reyes Católicos. La conquista del trono*, 2024<sup>2</sup>, 391 pp.

**EDITORIAL AGUSTINIANA  
Paseo de la Alameda, 39. 28440 Guadarrama (Madrid)**

AREVALILLO GARCÍA, I., *Checas y cárceles del Frente Popular*, 2024, 262 pp. ( en coedición con Galland Books, S.L.N.E.)

COMISSÃO DO 50º ANIVERSÁRIO DO REGRESSO DA ORDEM DE SANTO AGOSTINHO A PORTUGAL, *Devocionário Agostiniano*, 2024, 125 pp.

DOLBY MÚGICA, M. C., *La búsqueda de la verdad y del bien en San Agustín* (Col. Delectat Audire 4), 2024, 335 pp.

SÁNCHEZ TAPIA, M., OSA, *La Oración, una ventana abierta a la esperanza. XXVII Jornadas Agustinianas*, Real Centro Universitario Escorial-María Cristina. San Lorenzo de El Escorial (Madrid), 28 de febrero-1 de marzo de 2025, 2025, 317 pp.

SOMAVILLA RODRÍGUEZ, E., OSA, *Protocolo, historia y ceremonial de las iglesias, confesiones y religiones*, 2025, 681 pp.

**EDITORIAL DIDASKALOS  
Valdesquí, 16. 28023 Madrid**

RICHI ALBERTI, G., *Cruce de miradas. Meditaciones evangélicas* (Col. Didaskalos, 74), 2022, 196 pp.

**EDITORIAL ROSAMERÓN  
Mallorca, 316, 1º 2ª. 08037 Barcelona**

BURTON, N., *La banda de los tres. Sócrates, Platón y Aristóteles*, 2024, 397 pp.

**HERDER EDITORIAL S.L.  
Provenza, 388 . 08025 Barcelona**

MELLONI, J., *Somos su secreto. Poemario en torno a nuestra condición teofánica*, 2025, 147 pp.

MÉNAGE, G., *Historia de las mujeres filósofas*, 2023<sup>4</sup>, 157 pp.

RECALCATI, M., *El grito de Job*, 2024, 123 pp.

SOLS LUCIA, J. (ed), *De Ellacuría al papa Francisco*, 2024, 357 pp.

**PPC EDITORIAL  
Impresores, 2. 28660 Boadilla del Monte (Madrid)**

RICHI ALBERTI,M G., *Tened parte conmigo. Meditaciones sobre la comunión* (Col. Sauce, 228), 2021, 175 pp.



## **NOVEDADES EDITORIAL AGUSTINIANA**

### **Jaime García Álvarez**

- *San Agustín. Aproximaciones a su vida, obras y acción pastoral.* Tomo I. Colección Delectat Audire, 1. Madrid 2017, 266 pp.
- *San Agustín. Aproximaciones a su pensamiento teológico y espiritual.* Tomo II. Colección Delectat Audire, 2. Madrid 2017, 286 pp.

### **Josep Ferre Domínguez**

- *El monasterio de agustinas de Bocairent, Historia de una fundación familiar (1556-2004).* Colección Augustiniana Historica, 2, Madrid 2018, 444 pp.

### **José Palomares**

- *Fortuna de Fray Luís de León en la literatura española (ss. XVI-XVIII).* Colección Augustiniana Historica, 1, Madrid 2016, 526 pp.

### **Modesto González Velasco**

- *Btos. José Agustín Farina y Pedro de la Varga, de Valladolid. Agustinos. Mártires de Paracuellos.* Colección Testigos de Cristo, 19. Madrid 2017, 175 pp.

### **Nello Cipriani**

- *Los Dialogi de San Agustín. Guía para su lectura.* Colección Delectat Audire, 3. Madrid 2017, 335 pp.
- *El Espíritu Santo, amor que une.* Colección Cáritas Veritatis, 4. Madrid 2023, 205 pp.

### **Modesto González Velasco**

- *Tres Agustinos de Asturias y de Santander. Mártires en Paracuellos,* Colección Testigos de Cristo, 20. Madrid 2018, 159 pp.

### **Pío de Luis Vizcaíno, OSA**

- *La Eucaristía según san Agustín. Ver, creer, entender.* Colección Caritas Veritatis, 1. Madrid 2017, 318 pp.
- *El monacato de San Agustín. Comunión, comunidad, ministerio,* Colección Caritas Veritatis 2. Madrid 2018, 379 pp.
- *Endorfinas Agustinianas,* Colección Espiritualidad Agustiniana, 9, Guadarrama (Madrid) 2021, 126 pp.
- *Arrastrados por la corriente de Dios,* Colección Espiritualidad Agustiniana, 19, Guadarrama (Madrid) 2022, 154 pp.

## **NOVEDADES EDITORIAL AGUSTINIANA**

### **Ramón Sala González, OSA**

- *Médico y Liberador. Introducción a la soteriología de San Agustín*, Colección Caritas Veritatis, 3, Madrid 2021, 273 pp.

### **P. Serafín de la Hoz Veros, OSA**

- *Prelatura de Cafayate. 50 años. Historia y Canto*, Colección Augustiniana Histórica, 5, Guadarrama (Madrid) 2021, 418 pp.

### **Ismael Arevalillo García, OSA**

- *Exclaustración y desamortización eclesiástica en la España del siglo XIX*. Colección Augustiniana Historica, 3, Madrid 2019, 550 pp.
- *Beato Anselmo Polanco, O.S.A (1881-1939). La vida sustenta las palabras*. Colección Augustiniana Historica, 4, Madrid 2020, 317 pp.

### **P. Antonio Iturbe Saíz y Roberto Tello**

- *San Alonso de Orozco. Culto, historia y arte*, Madrid 2023, 347 pp. + ilustr.

### **Jesús Manuel Gutiérrez Pérez, OSA**

- *El Convento de San Agustín de Sevilla*, Colección Augustiniana Histórica, 6, Guadarrama (Madrid) 2023, 748 pp.

### **María del Carmen Dolby Múgica**

- *La búsqueda de la verdad y del bien en San Agustín*, Colección Delectat Audire, 4, Madrid 2024, 335 pp.



